

HOY

Por FAP

EUSEBIO LILLO

Un día como hoy, el año 1910, fallecía en Santiago Eusebio Lillo, autor de la letra de nuestra canción nacional, destacado político y uno de nuestros mejores poetas.

Eusebio Lillo Robles nació en la capital el 14 de agosto de 1826; hizo sus estudios en el Instituto Nacional, destacándose desde muy joven en la literatura tanto en la prensa como en las sociedades culturales.

En 1845 ingresó como oficial auxiliar al Ministerio del Interior.

Al año siguiente Manuel Camilo Vial, que desempeñaba conjuntamente las carteras del Interior y Relaciones Extranjeras, y que conocía las aptitudes literarias de su oficial, confió a Eusebio Lillo una misión trascendental, cuando nuestro poeta tenía solamente 21 años. Debía componer un nuevo Himno Nacional, ya que el existente era demasiado ofensivo para España, con quien acabábamos de establecer relaciones.

Eusebio Lillo no se arredó ante la magnitud del encargo y rápidamente compuso las estrofas las que sometió al alto juicio de Andrés Bello, que ocupaba el cargo de Oficial Mayor del Ministerio. Bello felicitó al novel poeta, recomendándole únicamente que cambiara los versos del coro, pero Eusebio Lillo, sintiéndose incapaz de mejorar los del antiguo himno, los incluyó en su composición. (El error más grave del coro reside en esa estrofa: "O el sillo contra la oportuna", en que para poderla cantar debe acentuar la palabra "contra" en la última sílaba).

Ese himno con música de Ramón Carnicer es sin duda uno de los más hermosos del mundo y dio al poeta un justo prestigio internacional.

Por esos años Eusebio Lillo comenzó a actuar ardorosamente en política. Enemigo de la candidatura de Manuel Montt, apoyó por la prensa al gobierno de Bulnes, que lo propiciaba, siendo uno de los impulsores del movimiento revolucionario que estalló c. 1851, razón por la que después de batirse fusil en mano en la Alameda de Santiago, fue desterrado al Perú, regresando a Chile al año siguiente, al aprobarse la amnistía general.

En 1858 viajó a Bolivia, donde, dedicado a las finanzas, fundó el Banco de La Paz, trabajó en las minas de Corocoro, logrando cimentar su situación económica.

De regreso a Chile, el año 1875 fue nombrado Alcalde de Santiago y poco después Intendente de Cauquenes.

Durante la Guerra del Pacífico ocupó el alto cargo de Secretario General de la Escuadra, correspondiéndole una destacada actuación en los

planteamientos bélicos. En mayo de 1880 fue nombrado Ministro Plenipotenciario en Bolivia, a fin de firmar la paz por separado con esa nación. Designado ese mismo año Ministro de Guerra y Marina, declinó el cargo para seguir sus gestiones con Bolivia, país en el que, una vez terminado el conflicto, permaneció como representante chileno en los diferentes ministerios.

El año 1882 fue elegido Senador por Talca, manteniendo en esa investidura la insaciable probidad que era el rasgo más sobresaliente de su actuación pública. Esta probidad hizo que el Presidente Balmaceda lo llamara a formar parte de su primer ministerio. Como Jefe de Gabinete, Eusebio Lillo demostró un peritísimo que asombró a muchos políticos, acostumbrados a cometer toda clase de abusos desde los altos cargos públicos.

Condenado al nepotismo, tan de moda en esa época, hizo renunciar a todos sus parientes auestos administrativos, aduciendo incompatibilidad moral. Presidió unas elecciones parciales y contra la costumbre establecida desde los primeros años de la República, hizo que el gobierno mantuviera una estricta imparcialidad.

Retirado del Ministerio, viajó por Europa y a su regreso se retiró a la vida privada, de donde salió discretamente para cumplir la última voluntad del Presidente Balmaceda, quien confió al ilustre poeta su "Testamento político", que Lillo dio a la publicidad.

Eusebio Lillo [artículo] Fap.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fap

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eusebio Lillo [artículo] Fap.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)